

bis zum Februar 1918 die Periode der „rotgarlistischen Attacke gegen das Kapital“. Der Sowjetmacht gelang es im Laufe der ersten Hälfte des Jahres 1918, die wirtschaftliche Macht der Bourgeoisie zu brechen, die Kommandohöhen der Volkswirtschaft (Fabriken, Werke, Banken, Eisenbahnen, Außenhandel, Handelsflotte usw.) in ihren Händen zu konzentrieren, den bürgerlichen Apparat der Staatsmacht zu zerbrechen und die ersten Versuche der Konterrevolution, die Sowjetmacht zu stürzen, siegreich zunichte zu machen.

Aber all dies war noch bei weitem nicht genügend. Um vorwärtzuschreiten, mußte man von der Zerstörung des Alten zum Aufbau des Neuen übergehen. Deshalb begann im Frühjahr 1918 der Übergang zur neuen Etappe des sozialistischen Aufbaus — „von der Expropriation der Expropriateure“ zur organisatorischen Verankerung der erzielten Siege, zum Aufbau der Sowjetvolkswirtschaft. Lenin hielt es für notwendig, die Atempause maximal auszunutzen, um an die Errichtung des Fundaments der sozialistischen Ökonomie heranzugehen. Die Bolschewiki mußten lernen, die Produktion auf neue Art zu organisieren und zu verwalten. Lenin schrieb, daß die Partei der Bolschewiki Rußland überzeugt habe; die Partei der Bolschewiki hat Rußland den Reichen entrungen und dem Volk gegeben, jetzt, sagte Lenin, muß die Partei der Bolschewiki lernen, Rußland zu verwalten.

Als Hauptaufgaben in dieser Etappe betrachtete Lenin die Registrierung der Produkte der Volkswirtschaft sowie die Kontrolle über den Verbrauch des erzeugten Gesamtprodukts. In der Wirtschaft des Landes überwogen kleinbürgerliche Elemente. Millionen Kleinbesitzer in Stadt und Land bildeten den Nährboden für das Wachstum des Kapitalismus. Diese Kleinbesitzer erkannten weder die Arbeitsdisziplin noch die allgemeinstaatliche Disziplin an, sie ordneten sich weder einer Registrierung noch einer Kontrolle unter. In diesem schwierigen Moment waren der kleinbürgerliche elementare Drang nach Spekulation und Schacher, die Versuche der Kleinbesitzer und Händler, aus der Volksnot Profit zu ziehen, eine besondere Gefahr.

Die Partei entfaltete einen energischen Kampf gegen den Schlendrian in der Produktion, gegen den Mangel an Arbeitsdisziplin in der Industrie. Die Massen gewöhnten sich nur langsam an die neuen Arbeitsanforderungen. Infolgedessen wurde der Kampf für die Arbeitsdisziplin in dieser Periode zur zentralen Aufgabe.